

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: sábado 22 de Enero de 1898

Precios de suscripción: En Tarragona 15 PTAS. balines y 6 PTAS. trimestre. En el resto de España 6 PTAS. trimestre. En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado. Al Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 852

## QUINTAS

### DON PEDRO MARTÍ SABATE

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar. Aceptará también sustitutos que sean hábiles absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas. Dirigirse á la

PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA

## RETRAIMIENTO ABANDONADO

No podemos saber, á la hora presente, el carácter que revestirán las futuras Cortes, si bien á modo de peregrinada no exenta de filosofía, se podría adelantar que en los acuerdos y conducta de las futuras Cortes han de influir los sucesos que están en curso, y especialmente los asuntos que se refieren á Cuba.

Si estos sucesos marchan bien, si quiera regularmente, los pesimistas, los alborotadores, los que sueñan con mudanzas, los movidos por ambición personal y los reaccionarios de todas las cuerdas se agitarán en el vacío.

De lo contrario, la misma gravedad del mal ha de entorpecer la marcha ordenada de la política.

La tranquilidad que pueden tener, así los hombres que hoy gobiernan, como los que han admitido por patriotismo sus reformas, es que no quedaba otro camino que tomar después de los vanos, perturbadores y ruinosos intentos hasta ahora realizados.

El problema cubano, en último término, tendrá, mientras tanto, la ventaja de ser examinado por todos los partidos; pues según claros indicios, en las nuevas Cortes alcanzarán representación, no solo los partidos llamados de gobierno, sino también los republicanos y los carlistas.

Las razones alegadas en su día por estos partidos para el retraimiento, han desaparecido, y todo hace creer que tendrán una representación, mas ó menos numerosa en las Cortes, y por lo mismo, que intervendrá en los áridos problemas que con tanta justicia preocupan la atención.

## ESPAÑA SE GANSA

La prensa española no cesa de sus continuas protestas contra los norteamericanos, que con la mayor confianza pretenden inmiscuirse en todos nuestros asuntos; ya sabemos todos que los yankees protogen á los llamados reconcentrados, especie de contrabandistas que semejan á los que en nuestras costas conducen los alijos.

Los jornaleros de nuestros campos solían salir por las noches, bien armados, de esta y del otro cortijo, en número respetable, y después de andar á tiras con las fuerzas de carabineros, al amanecer volvía cada uno á sus faenas, siendo los mismos cortijos depósito del contrabando con ó sin conocimiento de sus dueños, que preferían guardar silencio á exponerse á la ira de esa especie de recon-

trados, que eran los unos espías de los otros y todos se temían y se guardaban haciendo por otra parte infructuosas las gestiones de sus escasos perseguidores que, cuando pocos tenían que temer, y cuando muchos sólo lo graban suspender por poco tiempo los años.

Supuesto esto, la resolución de Weyler era un plan de campaña excelente, y que confirmaron los resultados que después se obtuvieron; reconcentados esos terribles enemigos, el campo quedaba en poder de nuestros leales soldados y la insurrección dominada, ó casi vencida; el enemigo inquieto, azorado, sin confidencias ni más ayuda que su fuerza, sucumbía en repetidos encuentros en un mismo día, dando así á conocer su poco valor.

El pueblo yankee, que no se puede contar de él más que miseria y ferocidades, que mueren muchos de ellos de hambre, no usa de caridad alguna y si tiene marcada aversión para pedir que España conceda á los reconcentrados cubanos toda clase de sacrificios en ropas, dinero y viveres, siendo un nuevo ardid, porque los reconcentrados deben de ser protegidos por los yankees, ya que no quieren trabajar en las faenas de campo, á lo que les invitó el digno general Blanco, para evitar que el hambre causara estragos entre ellos; caridad que no es merecen dichos reconcentrados, como no son dignos los norteamericanos que en España nos tomamos molestia alguna por quien tan abierta y descaradamente atropella todo, y los españoles estamos hestidos de oír sus necias proposiciones.

## VALORES EXTRANJEROS

Son curiosos y tienen gran oportunidad y aplicación estos momentos para España, los datos relativos á la emisión de valores extranjeros y colocación que se ha dado á los capitales durante el año de 1897.

Según dice la *Gaceta de la Banca*, el capital emitido en Inglaterra se elevó á la suma de 157.289.000 libras esterlinas, que representa un aumento de 4.482.000 libras con relación á 1896, constituyendo además el total más crecido de todos los años anteriores á contar desde 1889; pues en este año fué de 207 millones.

En dicho año de 1889 la República Argentina contrajo préstamos por valor de 10 millones de libras, y en el último nada absolutamente. Los empréstitos efectuados por Gobiernos coloniales han disminuido también en el transcurso de los ocho años últimos.

De todas maneras, forman todavía una suma considerable, y que absorbe gran parte de los capitales emitidos, los préstamos de entidades políticas, figurando por 10.615.300 los empréstitos de Gobiernos extranjeros, 13.684.7000 indios y coloniales, y 7.651.500 municipios ingleses.

Avanzan un gran florecimiento los empleados en negocios industriales, y aparecen 15 millones de libras destinados á la creación de manufacturas, 17 en cervecerías y destilerías, siete en velocípedos y sus derivados, ocho en sociedades comerciales, siete en compañías de exploración y de terrenos, tres en sociedades de seguros, y el resto, hasta completar la suma indicada, en compañías mineras de gas y agua, docks, automóviles y otras varias.

En Francia las emisiones públicas efectuadas en 1897, constituyen una suma de 220.947.395 francos. Agregando á esta canti-

dad la de 230.953.000 formada por acciones y obligaciones industriales y empréstitos á Estados extranjeros «introducidas» sobre el mercado parisiense, forman un total de 451.900.375, que fué en 1896 de 1.004.550.000. Las emisiones «introducidas» de más importancia son la de 130.000 obligaciones de 500 francos al 5 por 100 del Estado de Minas-Geraes, al tipo de 390 francos; 60.000 obligaciones de 500 francos oro, al 5 por 100, del empréstito «búlgaro» de 1896 al tipo de 450 francos; 30.000 acciones nuevas del Banco Internacional de París, al tipo de 580 francos; 30.000 obligaciones de 500 francos, al 4 por 100, de la Sociedad general de la industria minera y metalúrgica en Rusia, al tipo de 470 francos.

Las conversiones efectuadas fueron también numerosas, siendo en mayor cantidad que en el año pasado á causa del bajo precio del dinero, que las ha facilitado en gran manera.

Lo mismo que en Inglaterra, en Francia se nota cada día más afición por los valores industriales, buscando, como es natural, aquellos que prometan un interés remuneratorio suficiente á compensar la escasez de beneficios, lo cual, haciéndose difícil para el pequeño capitalista, refraza el ahorro y esto explica en parte la disminución de emisiones públicas en Francia durante 1897, en relación con 1896.

## DE CUBA

### Otro buque de guerra

En la Cámara de Comercio de la Habana, se ha verificado una reunión de delegados y presidentes de los Comités patrióticos que se fundaron para arbitrar recursos destinados al fomento de la Marina española de guerra.

Entrada la concurrencia de los trabajos realizados, fué aprobada por unanimidad la siguiente proposición:

«Acordar desde luego en principio la construcción de un acorazado ó crucero de primera, facultando al efecto, á la presidencia de este Comité para que se ponga en contacto con el Gobierno, Comisiones técnicas ó casas constructoras, nacionales ó extranjeras, á fin de adquirir datos, planos y presupuestos y cuando se pueda relacionar con el buque que habrá de construirse por cuenta exclusiva de esta isla y de la de Puerto Rico si á ello se prestase, como no es de dudar, porque allí también llegó la propaganda y se ha iniciado suscripción.»

Que del seno del Comité se nombre una Junta que se llame Junta de propaganda y para arbitrar recursos aficta al Comité central. Esta Junta habrá de funcionar siendo sus principales atribuciones las siguientes: Continuar la propaganda que hasta aquí vino realizando el Comité central.

Constituir Comités locales en los barrios de la Habana que aún carecen de ellos, no por falta de deseo, sino de iniciativa, así como en los pueblos de la isla en que sea oportuno y existieran administradores de nuestros proyectos.

Organizar bailes, romerías, bazares, corridas de toros y todo lo que dentro de este orden de cosas se crea oportuno, á fin de recaudar á la mayor brevedad cantidad suficiente á responder siquiera del primer pago del buque que se construya.

Se nombró después el Comité central, siendo elegido presidente el general Blanco, el

cuál se ha suscripto por 100 peses para obra tan patriótica.

### La prensa yankee

La prensa norteamericana, á excepción del *Herald*, que aconseja calma y prudencia ante los sucesos «desarrollados en la Habana, y que, á su juicio, carecen de importancia, se muestra en extremo agitada y belicosa.

El *Journal* dice que los Estados Unidos tienen, además de la obligación de invertir dos millones de duros en cumplir sus deberes políticos para con España (sin duda se refiere á la decantada represión del filibusterismo marítimo), la de proteger las vidas y haciendas de los súbditos americanos en Cuba. «A este efecto», dice, «si nuestra flota no ha zarpado ya para la Habana, no debe tardar una hora en hacerlo.»

Para el *Sun* reina la anarquía en la Habana, exhorta al Gobierno á enviar á la gran Antilla unos cuantos buques de guerra.

El *World* cree que los tumultos de la capital antillana son el «principio del fin», puesto que la autonomía es un completo fracaso.

### El gobierno yankee

Telegrafían de Nueva York que en el último Consejo de ministros, se ocuparon estos del motín producido en la Habana por la oficialidad.

De los antecedentes que se sabían en Washington sobre el asunto, no resultó motivo alguno, según los ministros yankees, para que el gobierno federal modifique su línea de conducta con respecto á España.

### La escuadra norteamericana

Otro despacho de Nueva York dice que la escuadra norteamericana saldrá para las costas de la Florida, con el pretexto de hacer maniobras.

### Los gastos de la campaña

En el Ministerio de Ultramar se están ultimando las cuentas de los gastos de la guerra de Cuba durante el segundo semestre del año último.

### Extracto del Boletín oficial

Real orden sobre la suspensión de don Ruperto Urdaz en su doble cargo de alcalde y concejal del Ayuntamiento de Arnedo.

—Circular de la Comisión Mixta de Reclutamiento recordando á los curas párrocos y jueces municipales la remisión de las relaciones de los individuos que deben ser comprendidos en el alistamiento para el actual reemplazo.

—Relación de las fincas desmortizables que han sido adjudicadas por la Dirección general de Propiedades en orden de 31 de Diciembre próximo pasado.

—Providencia del agente ejecutivo de esta capital apremiando á los morosos por cédulas personales.

—Otras providencias de embargo por débitos de contribución territorial.

—La Alcaldía de Fores tiene expuestos los repartimientos de consumos y sal y el grimal de líquidos.

—Resolución de la Noia y Torredembarra anunciando la formación del apéndice al amillaramiento.

—La de Piá de Cuba cita á los mozos que telegrafían para ser incluidos en el alistamiento del reemplazo del corriente año.

—El juez instructor del regimiento infantería de Luchana interviene la captura del recluta José Llorens Alberto, natural de Paig-dellí.

Noticias locales

Reparados ya los desperfectos causados por los últimos temporales en la línea de Tarragona, Barcelona y Francia, hoy comenzarán a circular los trenes entre esta ciudad y la capital del Principado, esperándose que desde hoy podrá por tanto quedar normalizado el servicio de correos.

En el tren correo de Lérida llegará hoy a esta capital el dignísimo señor gobernador civil de esta provincia. Sea bienvenido.

En el mercado celebrado ayer se realizaron algunas operaciones en vinos, cuyos precios continúan sosteniéndose y especialmente los blancos gozando del favor de una activa demanda.

En salazones, debido a importantes arribos, han descendido, algún tanto, sus precios, habiéndose realizado numerosas operaciones.

Calma absoluta en los demás renglones. En las inundaciones de la estación de Barcelona podrán nuestros vecinos presenciar a primera hora un espectáculo, que les recordará el que ofreció la plaza de Cataluña de Barcelona, cuando se procedió al derribo del 'Circo Ecuestre'.

Veremos los incidentes, que se sucederán en este asunto. Se trata de abrir en Barcelona una suscripción para auxiliar a los pobres agricultores que han sufrido gravemente perjudicados por las inundaciones.

Ayer llegó a esta ciudad procedente de Cuba el soldado Luis Lloré, de 'Valencia', de Infantería de Marina, siendo auxiliado y socorrido por la benéfica asociación de la Cruz Roja.

Ayer disfrutamos durante el día de una temperatura verdaderamente primaveral, luciendo con todo su esplendor el sol, si bien notándose un gran descenso al anochecer, que se ha trocado, en frío intensísimo durante la noche.

Suspendidas las ferias de la presente temporada que habían de celebrarse en Borjas Blancas los días 17 y siguientes del presente mes, se celebrarán de nuevo los días 2, 3 y 4 del próximo Febrero.

A las diez de esta noche dará principio en la simpática sociedad Unión agrícola, industrial y propietaria un lucido baile de máscaras, al que asistirán numerosos grupos de disfraces, que darán animación a la fiesta, que será a no dudar un éxito para sus organizadores y para la cual hemos sido galantemente invitados.

Ejecutarán los bailables una aplaudida orquesta de esta capital. Mañana por la tarde tendrá lugar el acostumbrado baile, que seguramente estará tan concurrido como el celebrado el pasado domingo.

Hallándose en esta ciudad la esposa de nuestro querido amigo de Foncaldés, don Pedro Rodón, ha dado a luz felizmente a un robusto niño, siendo satisfactorio hasta el presente, el estado de la madre y el del hijo.

Felicitamos, por ello, cordialmente al señor Rodón. Ayer a las diez de su mañana tuvo principio el desembarque en Barcelona de los 242 soldados que han llegado del Archipiélago filipino a bordo del vapor 'Leon XIII'.

Durante la travesía han fallecido 37 y posteriormente a la llegada del vapor dos, habiendo llegado 19 en gravísimo estado.

Dios haya en su gloria a los magnánimos héroes del honor nacional y conceda un pronto restablecimiento a los que por la causa patria se hallan rodeados de las pesadumbres de terrible enfermedad.

Gran noche la que se prepara hoy en el Ateneo, con motivo del baile de máscaras que en sus elegantes salones tendrá lugar. Concurrirán al mismo varias comparsas de lindas mascaritas que desean tomarse el desquite de las inclemencias del tiempo en la pasada semana.

El elemento joven del Ateneo está animadísimo por el éxito de la actual temporada, organizándose ya otros de extraordinarios que superen en esplendor y buen gusto a los de otros años.

Anteayer en los extramuros de esta ciudad, y en el punto conocido por Compo de Marte se rompió un carro que transportaba bocoyes, no pudiendo continuar su camino.

Signe decreciendo notablemente el caudal de aguas del río Francolí.

Ayer tarde practicaron ejercicios de instrucción en el Campo de Marte las fuerzas de los regimientos de Albuera y Luchana, de guarnición en esta capital.

Los catarros y herpes de la garganta se curan usando el Licor de Brea de Juanola.

Es una disolución muy concentrada de brea medicinal habiéndose eliminado los principios irritantes.

De venta en la Farmacia Moderna.

Del 25 al 30 del corriente se publicará el primer número de la Revista FERIA Concurso Agrícola órgano oficial del Comité ejecutivo.

Sin ningún incidente se ha verificado la concentración de los reclutas del cupo de Ultramar pertenecientes a la zona de esta capital.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo Elixir de zarzaparrilla compuesto.

Véndese en la Farmacia Moderna, bajada de Mercadería, 5, un jarro de agua mineral.

Mañana por la noche celebrarán grandes bailes de máscaras en las sociedades 'Centre Catalá y Fomento de Tarragona'.

Aprovechando lo bonancible de la tarde se han visto muy concurridos los paseos de las afueras de esta capital y especialmente los muelles.

En la guerra de Cuba se llevan concedidas hasta ahora 68.900 recompensas. Es decir más de una por cada tres soldados de los que han operado en la isla.

De todos los purgantes, conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 57.

Para conocimiento de aquellos a quienes interesa anunciamos que la Hermandad 'La Salud', celebrará junta general el próximo domingo día 23 del actual en el Instituto.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro a trío de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater:

- 1.º 'Mercedes', mazurka.—Mazzi.
- 2.º 'Lucrecia Borgia'.—Donizetti.
- 3.º 'Campanone', sinfonía.—Mora.
- 4.º 'Ernani', fantasía.—Verdi.
- 5.º 'Las flores', walses.—Waldelffel.

EN LA AUDIENCIA

Ante la Sección segunda se vió ayer en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Gadesa contra Antonio Vallés acusado de haber hecho un disparo de arma en el pueblo de Bot a 28 de Julio último.

Constituido el Tribunal por los señores Gómez, López y Martín y practicada la prueba el abogado fiscal señor Lardier solicitó la absolución del procesado a cuya petición se adhirió la defensa a cargo del abogado señor Casaguala, de Reus y el procurador señor Montguiló.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 767'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 767'00. Termómetro: Máxima 12'50.—Mínima 4'50. Temperatura media, 8'50.—Viento N.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Entre los cosecheros de aceite de esta comarca reina grande efervescencia a causa de haberse averiguado, según nos aseguran, que algunos comerciantes de la localidad adquieren grandes partidas de aceite italiano, el cual, pagados gastos de transporte, les resulta a unas 14 pesetas cántaro de 15 kilos, reexpidiéndolo después, mezclado con el elaborado en el país, al precio de 19 y 20 pesetas.

En las cuevas inmediatas al establecimiento de las Hermanitas de los pobres, han ocurrido desprendimientos estos días a consecuencia del exceso de lluvias.

Efecto de la temperatura bonancible que se disfruta en toda esta temporada, se ven ya en varios puntos bastantes almendros en flor. Es muy temer que le prematuro de la florecencia, a poco que baje la temperatura, perjudique notablemente a esta clase de arbolado.

El tiempo sigue inmejorable, notándose una baja bastante notable en la temperatura.

De todas partes

En un monte de Sarraul (San Sebastián), ha sido hallado el esqueleto de un hombre, apellidado Zugasti, y que hace seis meses desapareció de su domicilio.

Ha sido robada en Sevilla, la tienda Asilo de la calle de la Industria. Los ladrones se llevaron 250 pesetas.

Durante los próximos meses de Julio y Agosto se proyecta dar corridas de toros en París.

Un empresario de aquella capital ha escrito a los diestros Mazzantini y Guerrita haciéndoles proposiciones para que tomen parte en alguna de aquellas fiestas.

En Marsella se están realizando grandes trabajos para celebrar corridas a la usanza de España.

El cultivo de la patata, está llamado a adquirir mucho desarrollo en nuestro país.

A más del gran consumo que de este tubérculo se hace en el interior, la exportación a Francia ha sido de alguna importancia en estos últimos meses.

Un comisionista de la vacina República, ha estado estos últimos días en Zaragoza, y ha contratado 30 ó 40 vagones de patatas al precio de 1'25 francos arroba, que el cambio de 32 por 100, resulta a más de seis reales y medio, precio bastante remunerador, si se tiene en cuenta la producción y el poco gasto de su cultivo.

El vapor correo 'Montserrat' ha salido de Puerto Rico para Cádiz.

Han sido procesados por uno de los Juzgados de Barcelona, un joven abogado y un procurador de los tribunales, que son muy conocidos en dicha ciudad, donde cuentan con muchas y buenas relaciones.

Hace tres noches ocurrió una sensible desgracia en la línea férrea del Norte, entre las estaciones de Avilés y Villagre.

El obrero Manuel de la Rosona sufrió un ataque al ir caminando junto a los ralles, quedando sin sentido y con una mano sobre uno de aquéllos.

Al poco rato pasó un tren de mercancías y aplastó horriblemente la extremidad del desgraciado obrero.

En la calle del Notariado de Barcelona vivía una familia compuesta del padre, anciano de 80 años, su mujer de 45 y dos hijos.

Parece que no andaban muy acordes la madre y el hijo mayor, joven de 20 años, sosteniendo con frecuencia serios altercados.

En el último, este profirió amenazas contra la primera por lo que anteaer fue despedido de casa; a las ocho de la noche se presentó en la habitación y aprovechando un descuido, disparó dos tiros a quemarropa contra su madre causándole dos heridas en el muslo izquierdo.

La agredida fue conducida en una camilla a la casa de socorro de la calle de Poniente, en donde fue auxiliada por el médico de guardia, que calificó las heridas de pronóstico reservado.

El Juzgado del distrito del Norte se personó en el lugar del suceso instruyendo las oportunas diligencias.

El agresor, aprovechando la confusión del primer momento, se dio a la fuga, ignorándose su paradero.

Ha fundado en Manila el vapor correo 'Isla de Panay'.

Dícese que la Compañía general de Teléfonos de Barcelona ha acordado sustituir por señorías el personal masculino de las estaciones.

En los primeros días del mes próximo es esperada en Barcelona la exemperatriz Eugenia de paso para Andalucía, en donde residirá una temporada.

Por la superioridad se ha dispuesto que el cuarto regimiento de zapadores minadores se encargue de la reparación de las averías habidas en la batería de Buenavista (Barcelona) con motivo de los derrumbamientos ocasionados por los temporales.

El vapor correo 'Puerto Rico' ha llegado a la Coruña, sin novedad, procedente de Nueva Orleans.

En las cercanías de Tetuan (Madrid) ha sido encontrado anteaer mañana el cadáver de una joven pobremente vestida.

El cadáver se encontraba boca abajo y sobre un charco de agua, y han sido inútiles cuantas gestiones se han hecho para identificarlo.

El Juzgado de Chamartín de la Rosa instruye las oportunas diligencias en este suceso.

En un periódico de la Habana leemos el último trabajo del malogrado teniente coronel de ingenieros señor Ruiz, asesinado recientemente por los insurrectos.

Se trata de un juicio crítico de la batalla de Angostura, sostenida en Febrero de 1847 por el ejército mejicano, al mando del general Santa Ana, contra el ejército americano invasor, mandado por general Taylor.

El teniente coronel Ruiz considera dicha batalla como síntesis, en su preparación, desarrollo y consecuencias, de todas las eminentes virtudes y graves deficiencias que se compendian en el carácter del pueblo mejicano.

El malogrado jefe de ingenieros compara el campo de batalla de Angostura con el de San Pedro Abanto en Enero de 1874, creyendo que quizá las mismas causas explicasen el fracaso del memorable ataque de frente a las baterías carlistas y el de la columna mejicana de Mora Villamil contra el flanco derecho de Taylor, fuertemente apoyado en las barracas.

Según comunican de Málaga, las kábilas del Rif no limitan su actitud rebelde al pago de los impuestos, sino que aspiran a emanciparse del yugo de las autoridades.

Adviértese el propósito de conseguir la independencia. Hasta ahora las relaciones de las kábilas con España son buenas.

Es probable que de hoy a mañana puedan reanudarse los trabajos en el Arsenal Civil de Barcelona.

Ha fallecido en Tánger el doctor don Severo Cenarro, médico de la legación de España en aquella población.

Pertenecía el señor Cenarro al cuerpo de Sanidad Militar, en el cual había prestado importantes servicios, no siendo menos meritorios los que le debe el país por su conocimiento de las costumbres marroquíes y su influencia entre los personajes políticos de aquel imperio.

Había servido también en el ejército de Cuba durante largo tiempo, y últimamente en la actual campaña, regresando de la isla con la salud muy quebrantada.

Sección religiosa

Santos de hoy.— Santos Vicente español y Anastasio mártires.

Santos de mañana.— La fiesta de la Sagrada Familia, san Ildefonso ó Alfonso arzobispo de Toledo y santa Emerenciana virgen y mártir.

Oración de Cuarenta Horas. Trinidad. Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María. Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en el altar mayor de San Francisco.

Sección comercial

Puerto de Tarragona. Entradas del día 21. De Cete en 23 hs. v. Comercio, de 321 ts., c. Seguí, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Casaseca y Terré.

De Bergen y esc. en 22 hs. v. noruego, 'Iberia', de 302 ts., c. Jakobsen, con bacalao, consignado a los señores Boda hermanos.

De Cartagena en 30 hs. v. inglés, 'Ardle', de 805 ts., c. Taggart, con tránsito, consignado a los señores viuda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

Despachadas. Para Port-Vendres pail francés, Alphonse et Maria, con vino.

BOLSA DE BARCELONA

21 Enero, EFECTOS PUBLICOS. Dinero Papel.

4 por 100 interior contado. 100'00 100'00. fin de mes. 64'20 64'25. fin próximo. 00'00 00'00.

exterior contado. 00'00 00'00. fin mes. 80'25 80'30. fin próximo. 00'00 00'00.

Amortizable-contado. 77'25 77'40. 6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas. 97'10 97'35. Idem pequeñas. 00'00 00'00.

Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886. 92'00 92'25. 1890. 76'00 76'25.

ACCIONES FIN MENS. Banco Hispano Colonial. 00'00 00'00. Ferrocarril Tar. Bar. Francia. 15'60 15'70. Medina-Zamora y O. A. V. 00'00 00'00. Norte de España. 00'00 00'00.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris a la vista... 33'50
Londres a la vista... 33'70

BOLSA DE MADRID

Table with exchange rates for various locations including London, Paris, and Manila.

Variedades

EL SASTRE IMPERTINENTE

He aquí una curiosa historia narrada por Napier, rico sastre londinense. Napier no podía cobrar a Carle-Whort, joven gastador y calavera...

Sección oficial

Alcaldía Constitucional de Tarragona
Estando terminadas las arquetas del acueducto del Ayuntamiento...

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—José Rodón Vidal, Josefa Marín Sancho...

Telegramas

El Consejo de ministros celebrado ayer bajo la presidencia de S. M. la Reina, fué breve y sin gran novedad política. El discurso del señor Sagasta versó sobre los sucesos de la Habana...

un ministro plenipotenciario cerca de la República cubana. (1) Esta enmienda quedó pendiente de discusión.

Madrid, 21, 3'40 t.
Telegrafian de Nueva York diciendo que el capitán del «Laurada», procesado á instancias del representante de España...

En una reunión celebrada ayer por los secretarios del despacho se trató de la delicada cuestión del Ayuntamiento. Se acordó que cesen en el cargo los concejales que hayan cumplido el tiempo legal...

Dice el Heraldó que en virtud de una orden del fiscal del Tribunal Supremo, previo conocimiento del ministro de Gracia y Justicia, el fiscal de la Audiencia de Madrid ha formulado denuncia ante el Juzgado de guardia...

La denuncia se ha formulado en virtud de las manifestaciones hechas por aquellos detenidos de los tratamientos crueles de que dicen haber sido víctimas durante su estancia en Montjuich.

Madrid, 21, 4'30 t.
Han conferenciado con el señor Moret, el señor marqués de la Vega de Armijo y mister Wiser, secretario de la legación de los Estados Unidos.

Madrid, 21, 4'35 t.
El Correo de esta noche publica un largo trabajo acerca de las declaraciones hechas á varios periodistas por algunos anarquistas que estuvieron detenidos en Montjuich.

Madrid, 21, 5 t.
En el pueblo de Palmar, provincia de Murcia, se ha hundido una casa á consecuencia de las lluvias, pereciendo una pobre mujer llamada Carmen Pujante.

Madrid, 21, 5'20 t.
Telegrafian de San Sebastián, diciendo que acompañado de dos empleados del Consulado de España en Burdeos, ha llegado á la capital de Guipúzcoa don José Barner, médico del acorazado «Carlos V» que padece de arrebatos mentales.

Sección amena

INTRINGULIS

Anteponer á la presente vocal «un rio» y posponer á la misma «un pronombre personal» y resultará una ciudad española.

La solución mañana.
Solución á la charada: CABEZA.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA
Gran función para mañana por la compañía acuestre de don L. Agustini.

AMA DE GRIA
primeriza con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este DIARIO.

PELUQUERÍA DE GASALS
12, Unión, 12, principal
Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado...

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS
DE
Pedro Montserrat
Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
D. Juan Miro, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clinica del doctor Barraquer.

AVISO
ALOS HERMANOS (TRENCA)
El reputado cirujano don José Pajol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausoles, de Barcelona...

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, a precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, A RAMON RUPESTRIS**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia a **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó a su representante en Tarragona

**Jose Maria Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE ENERO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 1 de Enero el vapor el día 26 de

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA,** Plaza de Palacio, Barcelona.

**CARAMELOS PECTORALES**  
del médico **salmó**  
Curan la Bronquitis, Tos, Catarrros, etc. limpian de impurezas el aparato respiratorio tan solo tomando uno o dos por la mañana. Composición infensiva. Contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:  
**Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57**  
PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

El Sr. Boronat, secretario de la legación de los Estados Unidos en Madrid, ha sido nombrado para el cargo de secretario de la legación de los Estados Unidos en Tarragona.

El Sr. Boronat, secretario de la legación de los Estados Unidos en Madrid, ha sido nombrado para el cargo de secretario de la legación de los Estados Unidos en Tarragona.

El Sr. Boronat, secretario de la legación de los Estados Unidos en Madrid, ha sido nombrado para el cargo de secretario de la legación de los Estados Unidos en Tarragona.

El Sr. Boronat, secretario de la legación de los Estados Unidos en Madrid, ha sido nombrado para el cargo de secretario de la legación de los Estados Unidos en Tarragona.

El Sr. Boronat, secretario de la legación de los Estados Unidos en Madrid, ha sido nombrado para el cargo de secretario de la legación de los Estados Unidos en Tarragona.

El Sr. Boronat, secretario de la legación de los Estados Unidos en Madrid, ha sido nombrado para el cargo de secretario de la legación de los Estados Unidos en Tarragona.

**IMPRENTA**  
DE  
**ESTEBAN PAMIES**  
CALLE DE LA UNIÓN 54  
Tarragona

En dicho establecimiento se hacen **LIBROS, folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato**

**REGLAMENTOS, recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas**

**TARJETAS DE VISITA desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos**

**PERFECCIÓN Y BARATURA en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección**

**Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.**